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? Ìîé ñûí ó÷èòñÿ â 8 êëàññå. 
Îí î÷åíü ñïîñîáíûé ìàëü÷èê

(ýòî íå òîëüêî ìî¸ ðîäèòåëüñêîå
ìíåíèå), òàê ñ÷èòàþò è ó÷èòåëÿ.
Íî ìíå êàæåòñÿ, îí íå äî êîíöà èñ-
ïîëüçóåò ñâîé ïîòåíöèàë, ÷àñòî ëå-
íèòñÿ è îòêàçûâàåòñÿ çàíèìàòüñÿ
â ïîëíóþ ñèëó. Íà òðåáîâàíèÿ ïåäà-
ãîãîâ è ìîè âîïðîñû ïî ýòîìó ïîâîäó
íàõîäèò ìàññó «îïðàâäàòåëüíûõ ìî-
ìåíòîâ». Íîòàöèè íå ïîìîãàþò. Êàê
åãî ïîääåðæàòü è â òî æå âðåìÿ íå
óòðàòèòü äîâåðèòåëüíûõ îòíîøåíèé?
À.Í., 35 ëåò

Проблема, как помочь подрост-
ку полноценно учиться, одна из
самых острых для родителей.
И не так часто они задаются
вопросом о доверительных отно-
шениях со своими детьми. 

Наши дети растут, жизнь их
становится сложнее: новые дру-
зья, интересы и увлечения…
Становится трудно в полном
объёме контролировать жизнь
ребёнка. И мы, родители, в ка-
кое-то время начинаем осозна-
вать: что-то в жизни наших
подростков перестаёт быть от-
крытым для нас. Как отнестись
ко всему этому?

Подростковая пора испытывает
всех: и самого подростка, и ок-

ружающих его взрослых.
Опыт соучастия и сотрудни-
чества всех членов семьи,
опыт внимания и взаимного
понимания позволяет предви-
деть особенности изменений
поведения и общения подро-
стков, чтобы поддержать их
в необходимое время, в труд-
ную для них минуту. В этот
период взрослым открывается
благодатная возможность пе-
редать детям то, что было на-
коплено за прожитые годы:
жизненный опыт, знание лю-
дей, убеждения.

Подростку всё это крайне не-
обходимо, ведь он на пороге
взрослой жизни. Конечно,
из того, чем мы делимся, он
что-то не примет, с чем-то не
согласится, что-то решит
и сделает по-своему. Стоит
отнестись к этому с уважени-
ем. Ведь это его выбор.

А если все годы вы всё сами
решали за него, крепко вели
за руку, не интересовались его
мнением, не советовались
с ним, а он был вынужден
только выполнять вашу волю?
Конечно, реакции протеста,
метания, нежелание разговари-
вать вызывают у родителей,

по меньшей мере, тревогу
и удивление: как же так?
И к этим проявлениям наших
детей нужно отнестись с по-
ниманием. Мы вряд ли их
удержим… А будем усиливать
требования, можем потерять
связь окончательно. Действия
по указке или команде никог-
да не способствовали душев-
ной и духовной близости. 

У нас, взрослых людей, в от-
ношениях с подростками есть
только один путь: путь пони-
мания и сотрудничества. Это
единственная возможность
быть с взрослеющими детьми
по-настоящему близкими
людьми. 

Подросток обычно остро пе-
реживает собственные неудачи
и затронутое самолюбие. Это
вызывает у него желание вес-
ти себя неадекватно (либо
слишком нарочито и демонст-
ративно, либо замкнуто и на-
стороженно). Этим он скры-
вает своё истинное отношение
к своим неудачам. Так, отно-
сительно неудач в школе он
делает вид, что успехи в уче-
нии не имеют для него значе-
ния. На самом деле всё не
так однозначно…

ÇÀÄÀÉÒÅ ÂÎÏÐÎÑ 
ïñèõîëîãó

Ïîäãîòîâèëà Èðèíà Íèêîëàåâíà Ïîïîâà, 
çàâåäóþùàÿ êàôåäðîé òåîðèè è ìåòîäèêè âîñïèòàíèÿ
Âëàäèìèðñêîãî èíñòèòóòà ïîâûøåíèÿ êâàëèôèêàöèè
ðàáîòíèêîâ îáðàçîâàíèÿ èìåíè Ë.È. Íîâèêîâîé,
êàíäèäàò ïåäàãîãè÷åñêèõ íàóê
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Êîíñóëüòàöèè

В общении с подростком ста-
райтесь взять себе за правило
не ругать его, когда он болен,
испытывает какие-либо недомо-
гания или ещё не совсем опра-
вился после болезни. В это вре-
мя психика особо уязвима и ре-
акции непредсказуемы. 

Если вы чувствуете, что ваш
сын или дочь переживают ду-
шевные волнения, это тоже не
лучшее время для обсуждения
школьной успеваемости. Сразу
после травмы, какой бы она ни
была — физической или душев-
ной, всегда лучше подождать,
пока утихнет острая боль. 

Если вы сами не в духе, очень
устали, огорчены или раздраже-
ны, не можете в полной мере
контролировать свои эмоции,
не начинайте серьёзных разгово-
ров: в этом состоянии родитель-
ская досада, отчаяние (или даже
гнев) всегда воспринимаются как
несправедливые. А ощущение
несправедливости и обиды влечёт
потерю доверия и отдаляет лю-
дей друг от друга. Всегда будьте
искренни. И прежде всего с са-
мим собой и своими близкими.
Уважайте их права и достоинст-
ва. И ваши отношения не только
не пострадают, но и укрепятся.

? Ïîñëåäíåå âðåìÿ ÿ íå çíàþ, ÷òî
ñî ìíîé ïðîèñõîäèò... Äëÿ ìàìû

ãëàâíîå — ó÷¸áà, à âñ¸ îñòàëüíîå,
÷òî âíóòðè ìåíÿ, íèêîãî íå âîëíóåò...
Òðóäíî íàõîäèòüñÿ â îáùåñòâå ëþ-
äåé, êîòîðûå íå ïîíèìàþò è íå õî-
òÿò ïðèíÿòü ìåíÿ òàêîé, êàêàÿ ÿ åñòü!
Ïûòàëàñü ïîãîâîðèòü ñ ìàìîé… ß åé
îäíî, îíà ìíå ñîâñåì äðóãîå. Òàêîå
÷óâñòâî, ÷òî ÿ ñòåíå ãîâîðþ! Íå
çíàþ, ÷òî äåëàòü…
Èðà, 15 ëåò

В жизни, на самом деле,
каждый хочет, чтобы его при-
няли таким, какой он есть —
это безусловное принятие,
а безусловная любовь — его
вершина. Но этому нигде не
учат: ни в школе, ни в других
учебных заведениях. Просто
нет такого предмета в учеб-
ных курсах и программах.
А проблемы существуют
и предмет для размышления
не устаревает — это вечные
вопросы взаимопонимания от-
цов и детей. 

Казалось бы, мать мудрее,
старше, опытней, однако по-
чему-то не может поговорить
со своей взрослеющей доче-
рью? Что происходит?

Налицо конфликт, в котором
основная часть вины ложится
на мать. Это не просто внеш-
ний конфликт представителей
двух разных поколений. Это
внутренний конфликт, который
проживает и девочка-подрос-
ток, и её мама. Женщина, су-
мевшая родить и вырастить
своего ребёнка, оказалась
вдруг в ситуации, когда она не
подготовлена к решению пси-
хологических личностных про-
блем взрослеющего подростка
и проблем межличностных от-
ношений с ним. Отсюда раз-
говор не о чувствах, пережи-
ваниях и актуальных состояни-
ях своего ребёнка, которые так
волнуют всех подростков
в этом возрасте, а расспросы
про учёбу и то, что интересует
значительно меньше (если во-
обще интересует!). По мнению
психологов, такое поведение
основывается на стратегии из-
бегания проблемы и называет-
ся «синдромом страуса», когда
проще спрятать голову в пе-

сок, чем встретить опасность
и постараться её устранить. 

Может так случиться, что
родная мама так и не сумеет
услышать свою дочь. И тогда
важно не затаить на неё оби-
ду за непонимание, а нужно
осознать, что в жизни обяза-
тельно встретятся такие люди,
которые выслушают, не осу-
дят, подскажут, помогут най-
ти выход из сложившейся си-
туации. Просто нужно учить-
ся у жизни: относиться с ин-
тересом к окружающим, сво-
им сверстникам, педагогам.
Наверняка, среди них могут
встретиться люди, у которых
есть опыт проживания подоб-
ных ситуаций.

А пока вступите в диалог
с самим собой, начните вести
дневник. Описывайте свои
чувства, переживания и стра-
хи, поведение других людей
и своё отношение к ним. Это
поможет привести мысли
и эмоции в порядок. Общай-
тесь с людьми, которые Вам
приятны. Станет не так оди-
ноко. Учитесь понимать окру-
жающих, понаблюдайте, как
они себя ведут в разных си-
туациях, чему радуются, чего
опасаются. Когда мы лучше
понимаем людей, к нам тоже
начинают прислушиваться,
и всё начинает меняться
в сторону сопереживания
и поддержки.

Ещё полезно заняться изуче-
нием основ конфликтологии.
Для начала обратитесь к кни-
гам «Приключения во внут-
реннем мире» Игоря Вагина
и «Курс выживания для под-
ростков» Ди Снайдера. Мно-
гое может оказаться полезным!



ÊÎÍÑÓËÜÒÀÖÈÈ

А маме попробуйте сказать уве-
ренным голосом: «Мне необхо-
димо, чтобы ты меня выслуша-
ла. Мне сложно, и только ты
можешь мне помочь… Мне
больше не к кому обратиться.
Поговори со мной». Это заста-
вит маму задуматься о том, что
в жизни взрослеющего человека
есть не только школа, учёба
и оценки, и поможет ей изме-
нить своё поведение. 

? ß íå çíàþ, êîãäà ýòî íà÷àëîñü,
ïî÷åìó è ÷òî ñòàëî òîë÷êîì,

íî ïàòîëîãè÷åñêàÿ íåóâåðåííîñòü,
ñòðàõ è çàâèñòü ñ íåêîòîðûõ ïîð ñòà-
ëè ìîèìè ïîñòîÿííûìè ñïóòíèêàìè.
Ñ ñàìîãî äåòñòâà ðîäíûå è ñîâåð-
øåííî ïîñòîðîííèå ìíå ëþäè ãîâî-
ðÿò, ÷òî ÿ óìíèöà è êðàñàâèöà. Íî,
óâû, ÿ òàê íå ñ÷èòàþ. ß ïðåêðàñíî
îñîçíàþ, ÷òî âñ¸ ó ìåíÿ íîðìàëüíî,
÷òî ÷åëîâåê ñàì ïî ñåáå íåïîâòîðèì
è äîëæåí áûòü óâåðåí â ñåáå, íî íà-
ðÿäó ñ ýòèì ÷óâñòâî çàâèñòè ê ïîäðó-
ãàì íå óòèõàåò. Õî÷åòñÿ íàäåÿòüñÿ,
÷òî òàêîå ñîñòîÿíèå äîëæíî êîãäà-
òî ïðîéòè, íî ÿ áîþñü, ÷òî äî ýòîãî
ìîìåíòà ÿ ñåáÿ ðàçðóøó ñîáñòâåí-
íûìè ðóêàìè. ×òî äåëàòü?
Âèêòîðèÿ, 17 ëåò

У психологов есть такое крыла-
тое выражение: «Осознать про-
блему — значит сделать первый
шаг на пути к её решению».
Как, оказывается, важно уметь
распознать в себе природу истин-
ных беспокойств и переживаний!

Неуверенность, страх и за-
висть — всё это явления, свой-
ственные старшему подростково-
му и раннему юношескому воз-
расту. Они связаны с природой
осознания притязаний человека
и самооценки личности. 

Уровень самооценки часто яв-
ляется причиной отдельных
поступков и поведения. Её
формирование происходит,
в основном, в детстве, когда
возможности человека разви-
ты слабо, а потребности всё
возрастают. Представления
о самом себе фиксируют
в подсознании, что мы с оп-
ределённой периодичностью
не можем по тем или иным
причинам с чем-то справить-
ся, у нас что-то не получает-
ся. Отсюда закрепляется ча-
ще всего заниженная само-
оценка. Нам начинает казать-
ся, что кто-то лучше… Рож-
дается неуверенность в себе
и зависть. Возникает пробле-
ма, которая запускает внут-
ренние механизмы саморазру-
шения, что весьма опасно для
молодого человека.

Сознательные попытки в фор-
мировании адекватной само-
оценки могут быть очень по-
лезны практически каждому.
Для этого стоит обратить
внимание на себя и своё по-
ведение и начать действовать,
используя полезные советы
психологии:

1. Не стоит сравнивать себя
с другими людьми. Всегда
будут люди, у которых будет
чего-то больше, чем у вас.
Если вы будете заниматься
сравнениями, то всегда будут
появляться те, кого вы не
сможете превзойти. 

2. Самооценка прямо связана
с вашими высказываниями
о себе. Не стоит ругать и по-
рицать себя. 

3. Начните концентрировать-
ся на своих достоинствах.
Старайтесь принимать похва-
лу, не принижая их. 

4. Посмотрите фильм «Самая
обаятельная и привлекатель-
ная» и постарайтесь серьёзно
заняться аутотренингом. Аф-
фирмации (утверждения) для
поднятия самооценки при оп-
ределённом настрое могут
быть весьма эффективны.

5. Составьте список ваших
достижений. Регулярно обра-
щайтесь к нему и вновь каж-
дый раз старайтесь испыты-
вать чувство удовлетворения
и радости от достигнутого. 

6. Старайтесь больше делать
хорошего для других людей.
Когда вы так поступаете, вы
начинаете чувствовать свою
ценность, а ваши самооценка
и настроение повышаются. 

7. Старайтесь больше уделять
внимания своим увлечениям.
Самооценка процветает, когда
вы заняты любимым делом. 

8. Живите своей собственной
жизнью. Вы никогда не буде-
те себя уважать, если будете
принимать решения, основан-
ные только на одобрении ва-
ших друзей и родственников. 

9. Не сидите на месте! Дей-
ствуйте! Принимайте возника-
ющие перед вами вызовы!
Когда вы действуете, вы чув-
ствуете приятные ощущения
в отношении самого себя и,
как следствие, растёт само-
оценка. ÍÎ


